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Niederschrift 

über die Sitzung des Umweltausschusses der Gemeinde Krummesse 

am 30.08.2016 im Dörpshuus (UAO-08-1318-20-30082016) 

 
 

Anwesend (stimmberechtigt): Ausschussvorsitzender Kipp 
Ausschussmitglied Prof. Dr. Klinger  
Ausschussmitglied Kleinschmidt 
Ausschussmitglied Heise 
Ausschussmitglied Häusler 

Gemeindevertreterin Bade als Vertretung für 

Ausschussmitglied Dr. Bauer 

 Es fehlt (entschuldigt):  Ausschussmitglied Johannsen 
 

Außerdem anwesend (nicht stimmberechtigt): Bürgermeister Michaelis  
Gemeindevertreter Fiebelkorn (ab TOP 2) 
Gemeindevertreter Schramm  
 

Frau Fiebelkorn als Protokollführerin 
 

 

Tagesordnung: 
 
 

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, 

der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit 

2. Beschlussfassung über evtl. Einwendungen gegen die Niederschriften vom 

12.04.2016 und 05.07.2016 

3. Änderungsanträge zur Tagesordnung 

4. Beratung und Beschlussfassung von Tagesordnungspunkten unter 

Ausschluss, der Öffentlichkeit, Verfahrensbeschluss nach § 35 

Gemeindeordnung 

5. Bericht über die Durchführung der Beschlüsse 

6. Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 

7. Einwohnerfragestunde 

8. Umgestaltung des Grundstücks Lange Reihe 5; Nutzung der Fläche und 

Entfernung von Bäumen 

9. Antrag auf Erwerb eines Randstreifens am Wirtschaftsweg Krumstücken, 

Bereich Sandfelde in Ausführung des Landschaftsplanes Krummesse 

10. Pflege der Ausgleichsflächen der Gemeinde 

11. Finanz- und Investitionsplanung für die Jahre 2017-2020 

12. TOP für die Homepage 

13. Verschiedenes zum Aufgabenbereich des Ausschusses 

14. Schließung der Sitzung 
 

  

 
 

Punkt 1 der Tagesordnung 
Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der Anwesenheit  
und der Beschlussfähigkeit 
Herr Kipp eröffnet die Sitzung um 20.05 Uhr und stellt die Ordnungsmäßigkeit der Einladung, die 
Anwesenheit, sowie die Beschlussfähigkeit fest. 
 
 
 
 



 2 

Punkt 2 der Tagesordnung 
Beschlussfassung über evtl. Einwendungen gegen die Niederschriften vom 12.04.2016 und 
05.07.2016 
Einwendungen gegen die Niederschrift vom 12.04.2016 werden nicht erhoben. Das Protokoll 
wird einstimmig genehmigt.   
Bezüglich des Protokolls vom 12.07.2016, TOP 8 merkt Herr Schramm an, dass die Anwohner  
des Stecknitzwegs bisher noch nicht angeschrieben wurden. Dieses erfolgt jedoch in Kürze. Mit 
dieser Änderung wird das Protokoll einstimmig genehmigt. 

 

Punkt 3 der Tagesordnung 
Änderungsanträge zur Tagesordnung 
Es liegen keine Änderungsanträge vor. 
 
 

Punkt 4 der Tagesordnung 
Beratung und Beschlussfassung von Tagesordnungspunkten unter Ausschluss 
der Öffentlichkeit, Verfahrensbeschluss nach § 35 Gemeindeordnung 
Es liegen keine Tagesordnungspunkte vor, die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beraten 
sind.  
 
 

Punkt 5 der Tagesordnung 
Bericht über die Durchführung der Beschlüsse 
Der Ausschussvorsitzende berichtet, dass  

 der Ortstermin mit Frau Penning bisher urlaubsbedingt nicht stattfinden konnte.  

 das fehlende Protokoll an die Herren Dr. Bauer und Heise weitergeleitet wurde. 

 die Bestellung der Beschilderung „Reitweg“ und „Land- und Forstwirtschaftlicher Verkehr 
frei“ dem Amt Berkenthin übermittelt wurde. Die Lieferung erfolgt in Kürze. 

 
 

Punkt 6 der Tagesordnung 
Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 
Es liegt die Anfrage zur Investitionsplanung des Amtes vor. Diese wird unter TOP 11 behandelt. 
Bezüglich der geplanten Knickpflegemaßnahmen wurde Firma Langbehn angesprochen. 
Aufgrund der Erntearbeiten kann aktuell kein Auftrag angenommen werden. Nach Abschluss der 
Erntearbeiten soll eine neue Anfrage erfolgen.   

 

 

Punkt 7 der Tagesordnung 
Einwohnerfragestunde 
Es werden keine Fragen gestellt. 
 
 

Punkt 8 der Tagesordnung 
Umgestaltung des Grundstücks Lange Reihe 5; Nutzung der Fläche und Entfernung von 
Bäumen 
Es liegen drei Angebote zum Abriss des Hauses vor. Für die weiteren Planungen ist auch 
interessant, welcher Bewuchs auf dem Grundstück verbleiben soll, bzw. für die Umgestaltung 
nach Abriss des Gebäudes entfernt werden soll. Neben dem Umweltausschuss beschäftigen 
sich auch der Bauausschuss und die Gemeindevertretung mit diesem Thema. Fotos des 
aktuellen Bewuchses werden gezeigt. 
Für die Nutzung als Parkfläche werden die Bäume an der Grenze zum bestehenden Parkplatz 
gefällt werden müssen. Die Kirsche, die Linde und eine Buche sollen nach dem Willen des 
Ausschusses erhalten werden. Bezüglich der Kirsche sollen die Nachbarn, Familie Baudis gehört 
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werden. Der Walnussbaum muss noch in Augenschein genommen werden ob sein Erhalt 
möglich ist. 
Der Ausschuss spricht sich einstimmig dafür aus, die Bäume, die zwingend für die kurzfristige 
Nutzung als Parkfläche weichen sollen (Tanne und Birke), fällen zu lassen. Über den Verbleib 
des übrigen Bewuchses soll erst nach Inaugenscheinnahme entschieden werden. 
Über die weitere Nutzung des Grundstücks wird ebenfalls diskutiert. Der Ausschuss könnte sich 
unter Erhalt einiger Pflanzen und Bäume dort eine naturfördernde Maßnahme zum Verweilen, 
wie beispielsweise Anbringung von Nistkästen, Bau eines Insektenhotels sowie Aufbau einer 
Sitzbank vorstellen.  
 
 

Punkt 9 der Tagesordnung 
Antrag auf Erwerb eines Randstreifens am Wirtschaftsweg Krumstücken, Bereich Sandfelde in 
Ausführung des Landschaftsplanes Krummesse 
Es liegt ein Schreiben des Arbeitskreises Natur vor. Hierin fragt der AK nach der Anlage einer 
Baumreihe am Wirtschaftweg Krumstücken gegenüber der Ausgleichsfläche. In einem 
Landschaftsplan aus dem Jahr 2004 ist an dieser Stelle eine Baumreihe eingezeichnet, die 
bisher nicht realisiert wurde. Der AK hat die Grundstückseigentümer angeschrieben und nach 
einem möglichen Verkauf, bzw. der Anlage einer Baumreihe an dieser Stelle gefragt. Antworten 
hat der AK nicht erhalten und fragt nun nach Hilfe seitens der Gemeinde.  
Der Landschaftsplan stellt lediglich eine Planung der Gemeinde dar. Einige Punkte hieraus 
wurden umgesetzt, andere nicht. In diesem Fall handelt es sich um Privatgrundstücke, deren 
Besitzer offensichtlich kein Interesse an einer Anpflanzung haben. Gegen deren Willen hat die 
Gemeinde hier keine Handhabe. Der Ausschuss kommt zum Ergebnis, dass die derzeitige 
finanzielle Lage der Gemeinde einen Grundstückskauf derzeit auch ausschließt. Da das so ist, 
macht eine Kontaktaufnahme zu den Eigentümern jetzt auch keinen Sinn. Der Ausschuss spricht 
sich einstimmig dafür aus, dem AK Natur ein Antwortschreiben zukommen zu lassen, in dem 
mitgeteilt wird, dass aktuell dort keine Maßnahme realisiert werden kann.  
 
 

Punkt 10 der Tagesordnung 
Pflege der Ausgleichsflächen der Gemeinde 
Die Ausgleichsflächen, insbesondere die Ökokontofläche dürfen nur einmal jährlich gemäht 
werden. Beispielsweise dürfte auch das Jakobskreuzkraut dort nicht im Frühjahr gemäht werden. 
Das Mähgut soll nicht auf der Fläche  verbleiben, sondern abgefahren werden. Der Pachtvertrag 
mit Herrn Möller soll darauf überprüft werden, ob diese Vorgaben dort so enthalten sind. 
 
 

Punkt 11 der Tagesordnung 
Finanz- und Investitionsplanung für die Jahre 2017 - 2020 
Der Ausschuss ist aufgefordert, Haushaltsansätze festzulegen. Nach Diskussion beschließt der 
Ausschuss einstimmig, die Haushaltsansätze aus 2016 wie folgt zu übernehmen: 
 

Blumenpflanzkübel 2.000,- 

Baum des Jahres 500,- 

Unterhaltung Wasserläufe 500,- 

jährliche Baum-/Knickpflege 1.500,- 

Ersatzpflanzung 1.500,- 

Unterhaltung Knicklehrpfad 1.000,- 

Unterhaltung Wanderwege / Kanalwanderweg 2.000,-  

Anlage Kataster Ökokonto- und 
Ausgleichsflächen  

2.000,- 

Haushaltsansatz 2017 11.000,- 
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Punkt 12 der Tagesordnung 
TOP für Homepage 
Aus der heutigen Sitzung soll nichts auf der Homepage veröffentlicht werden. 
 
 
 

Punkt 13 der Tagesordnung 
Verschiedenes 
An dem Wanderweg zwischen Bonninguesstraße und Stratenkoppel sind drei Lampen 
ausgefallen. Ebenso die Lampe neben dem Bürgermeisterhuus. Herr Schramm wird sich hierum 
kümmern. 
Es wird die Frage gestellt, weshalb die Protokolle nicht öffentlich zugänglich sind, sondern eine 
Anmeldung hierzu notwendig ist. Nach sofortiger Überprüfung wird mitgeteilt, dass lediglich für 
die nicht öffentlichen Protokolle eine Anmeldung notwendig ist. Auf diesen Bereich haben - wie 
der Name „nicht öffentlich“ schon sagt - lediglich die Berechtigten Zugriff. Alle öffentlichen 
Protokolle sind frei zugänglich.  
Es liegt ein Schreiben des SHGT vor, in dem es um Grünablage-Sammelplätze geht. Da das 
Schreiben erst gestern eingegangen ist, soll es in einer folgenden Sitzung thematisiert werden. 
Es wird erneut nach den drei Bäumen an der Klempauer Straße gefragt, die ggf. die 
Verkehrssicherheit gefährden. Diese Bäume stehen auf Privatgrund. Daher ist der Eigentümer 
verpflichtet, hier Abhilfe zu schaffen. Da die Bäume an der Kreisstraße stehen, wird sich der 
Kreis ggf. dieser Angelegenheit annehmen. 
Herr Fiebelkorn hat Familie Baudis bezüglich der Kirsche auf dem Grundstück Lange Reihe 5 
kontaktiert. Diese wünscht sich den Erhalt des Kirschbaums.  
Die nächste Sitzung der Gemeindevertretung wird voraussichtlich vom 15. auf den 22.09.2016 
verschoben. 
 
 

Punkt 14 der Tagesordnung 
Schließung der Sitzung  
Herr Kipp schließt die Sitzung um 21.15 Uhr. 
 
 
 
 
 
____________________      __________________ 
Kipp         Fiebelkorn 
Ausschussvorsitzender      Protokollführerin 


